

Otras rutas y otros ideales

El poema en la realidad

Palabras a un amigo desconocido

Proseguimos estas charlas, llevados como de la mano, por una intuición que nos parece consagrar aquí.

No fué nunca nuestro pueblo amigo de pensar, ni cuidó la amistad de escritores y filósofos que pudieran traerle el feérico regalo de una nueva ascua de luz.

Apegado a la rutina, a la tradición de la vulgaridad, toda su ciencia encerróse en el cultivo de las frases hechas, de los lugares comunes y del refraneo; no gustó nunca de pensar por cuenta propia; no se inquietó y su curiosidad se limitó a la ardorosa sed de las ideologías novísimas, de las imágenes desconocidas, que habían de espantarlo y de inquietarlo y de hacerle olvidar la aridez intelectual que le faltaba de curiosidad del espíritu servidumbre agostadora del espíritu, el que se fuerza a vivir dentro del límite estrecho y agobiador del más grosero realismo.

Y hablamos comenzando hablando de internas satisfacciones, porque los días pasados fueron pródigos en correspondencia, y tenemos ahora, sobre esta nuestra mesa de trabajo, varias cartas, cada una de ellas una respuesta, pero, uno de estos capítulos de nuestras charlas.

Algunos nos arguye, movido de afecto: «¡Si llevases un ordenado plan en tus discursos...!»

«¡No...!»

Sobre que no aspiré nunca a ser una línea recta—y a esto tomamos ejemplo de la sabia Naturaleza, que vaza en curva cuanto es fecundidad y plenitud—hay la innata eridez de estos temas, que encierran, avanzando dentro de sí, ocultas, en la cubierta por las capas de todos los egoísmos, la savia jugosa, rica y fecundadora de su razón de ser. No vivimos apegados a un dogma, a un principio, tal y como ee unen los moluscos a las rocas o a las quillas de los navíos. Nos place esta epicúrea libertad, que no halla otra limitación que la insuficiencia del propio entendimiento, y que nos consiente, como el maestro en su jardín, ir fomentando aquellas flores que más plúgieren a su vista o a la sensibilidad del olfato, abandonando de momento aquellas otras a las que no hallamos aplicación inmediata.

Es ésta la razón por la que los temas se suceden, sin una aparente relación, sobre estas queridas columnas, buscando con su variedad, con la yuxtaposición de ellos mismos, ofrecerte—ofreceros,—sin fatiga ni cansancio por vuestra parte, toda la gama, extensa y variadísima, que ofrece la previsión social, erigida, como lo está siendo, en política de buen Gobierno.

Y así, un día éstos, otro día aquéllos, esta sana espiritualidad que floce, que se desprende de todas las leyes sociales, va prendiendo a su favor gentes de todos los campos y de todas las latitudes. La «soberana masca» como ha dicho uno de nuestros modernos pensadores—es arbitraria, se rige por el sentimiento y el instinto, debiendo ser misión de aquella minoría inteligente que aspira a conducir a su pueblo por las rutas de la civilización y el progreso, la de señalar ideas que puedan aprovechar a la muchedumbre al ser convertidas por ésta en instintos y sentimientos.

En ninguna parte hallamos caudal más rico de sensaciones y emociones humanas que en ésta de la acción social, encaminada a redimir, en nombre de la justicia y el amor, a los viejos, a los humil-

La limpieza pública

Para intentar dar solución al problema de la limpieza pública, de una manera que satisfaga los intereses del Municipio y convenga a los labradores, han celebrado éstos varias reuniones, cuyo buen resultado determinaría la vuelta de éstos a la ciudad.

Parece ser que las conversaciones se desarrollan a base de los puntos siguientes:

Primero. Fijación de la hora. Si los carros reuniesen las debidas condiciones de higiene, al Ayuntamiento le sería igual una hora que otra.

Segundo. Poner los carros en las condiciones exigidas por la inspección municipal de Sanidad.

Tercero. Si los carros de los *fematers* han de traer verduras al mercado, las paredes y piso del carro se han de poder invertir, a fin de que la cara que sirva para basura no sea la misma que luego se utilice para las verduras. De todos modos, éstas han de ir en cestillos, sacos u otra clase de envase.

Cuarto. Para compensar la pérdida de los carros en las condiciones que exija la inspección de Sanidad, los *fematers* no pagarían licencia en el primer año.

Quinto. Debería constituirse una Sociedad de *fematers*, y que fuese ésta la que, autorizada por el Ayuntamiento, expidiera las licencias, pagase las multas y garantizase el servicio, librando así a la ciudad del temor a la huelga.

Sexto. Si los *fematers* se decidieran a abandonar el servicio, debería avisar la Sociedad con un mes de anticipación; y de no hacerlo así, pagaría al Ayuntamiento una multa de cien pesetas por individuo.

Séptimo. Asimismo si el Ayuntamiento decidiera suspender el servicio de los *fematers*, avisaría a la Sociedad con un mes de anticipación; y de no hacerlo así, pagaría al Ayuntamiento una multa de cien pesetas por individuo.

Se habla también de otras condiciones, que no juzgamos de importancia. El hecho es que se negocia, y no nos extrañaría que a principios del mes entrante volvieran los simpáticos *fematers* a prestar gratuitamente el servicio que a la ciudad le cuesta más de 60.000 duros.

La divina tortura

Si es padecer estar enamorado y ese amor nos arrastra a la locura; si el alma entera prisionera queda en esa cárcel amorosa y dura; si es sufrir lentamente, intensamente cuando se ama con creces, con hartura... ¡bendita seas, oh, divina tortura!

...

Si el amor es dolor y es alegría que en nuestro pecho alienta con dulzura; si es goce venenoso que nos hiere y otras veces caudal de linfa pura; si es tormento constante que en el alma eternamente con placer perdura... ¡bendita seas, oh, divina tortura!

...

Si el querer es vivir sobresaltado por la traición que acecha y que murmura; si es goce embriagador que los sentidos con su aroma infernal, gentil satura; si los celos nos clavan en el pecho el estilete hasta la empuñadura... ¡bendita seas, oh, divina tortura!

...

Infierno o gloria, tierra o paraíso, ¿qué importa todo cuando amor aun dura? Cuando se quiere bien, todo se sufre... todo el amor es placida lanura. Seas dolor o placer: júbilo o pena o ardorosa y constante calentura... ¡bendita seas, oh, divina tortura!

ELADIO CEPILLO

La nueva moneda alemana

Según noticias telegráficas recibidas de Berlín, parece se ha llegado ya a la creación de una nueva moneda alemana, llamada a sustituir el clásico marco, el cual, por su excesiva depreciación y constante variabilidad, se había convertido en inútil para las transacciones mercantiles.

Esta nueva moneda se llama marco renta, con una tecnología difícil de traducir y asimilar a nuestro idioma.

Deriva ese nombre de que la nueva moneda no está garantizada ni es canjeable a oro, como las monedas que hasta el presente habíamos conocido, sino por la renta que producen los bienes agrarios industriales y mercantiles que las fuerzas vivas alemanas han aportado a la fundación del nuevo Banco emisor.

De modo que, así como el que tiene un dólar en billete sabe poco determinados gramos de oro fino contra los cuales puede confiar en moneda, el que posee un marco renta sabe tiene derecho a participar en los beneficios que rindan un conjunto de fincas rústicas y de acciones industriales o comerciales.

Se ha recurrido a este procedimiento, porque hoy, en Alemania, lo único que tiene cierta permanencia con relación al oro es la renta que se obtiene de las fincas y de los negocios en marcha, la cual crece automáticamente a medida que baja la cotización de la moneda papera.

El Gobierno alemán no se ha decidido a fijar una equivalencia entre el *talari* y el *talari*.

y ha hecho mal, puesto que no se trata de expresiones totalmente heterogéneas, y habría bastado decir que un marco renta valía, por ejemplo, un millón de marcos papel, para que el primero adquiriese la inelabilidad del segundo.

Semejante falta de correlación trae consigo una dualidad constante de divisas monetarias dentro de un mismo país, caso que creamos era totalmente desconocido en la vida moderna, pues no tiene punto de comparación con él la diversidad de cotizaciones papel y oro.

Esperemos las consecuencias prácticas de la nueva medida.

Ya hay quien dice que el marco renta será solo moneda de rica.

Especialidades para Caballero

Calzado El Riera

Verdaderos Precios de Fabrica

Ajuares para novias

Bordados a mano de la casa Dolores Ribera, de Palma de Mallorca se sirve visitar el despacho que he instalado en la calle de Moratin, 2, principal, para la mayor comodidad en facilitar continuamente cuantas novedades aparezcan en el extranjero. Horas de despacho: De 11 a 1 y de 4 a 7.

TAURINAS

Ayer tarde se desencajaron los seys novillos-toros de los señores Herederos de don Esteban Hermanos, que se han de lidiar el próximo domingo, siendo los encargados de estoquearlos los diestros Angelillo de Triana, Francisco Tamari, «Chaves», y Tomás Jiménez.

La corrida empezará a las tres y media en punto.

Los señores que tengan hechos encargos de localidades, podrán pasar a retirarlos de la contaduría de la plaza esta tarde, a las horas de costumbre.

Interesante para los tableros de carne de gallina

Venderá de hoy en adelante las gallinas, pollos, conejos, etc., por kilos, a precios económicos, teniendo siempre grandes existencias de todas clases de géneros, en casa de José Ramón Puig, calle de la Ermita de San Vicente de la Roqueta, número 9. Valencia. Teléfono 1.076.

De nuestra colaboración

El Directorio y la enseñanza

El Directorio no deja de trabajar con admirable intensidad de labor.

Mucho interesa a los padres de familia que se reorganice la enseñanza, para que sea más eficaz; que se ataque a fondo el sistema de exámenes en relación con una fecunda libertad de enseñanza; que se abarate el coste de las carreras; que se corten los intolerables abusos de los libros de texto y que se facilite a los capaces, aunque no tengan recursos, el acceso a los estudios superiores; pero todo ello, con ser importantísimo, sería estéril si no se corta de raíz las propagandas irreligiosas, los insultos a la Patria, las incitaciones a la rebeldía y las enseñanzas inmoralizantes, hasta ahora amparadas por un fementido respeto a la libertad de la cátedra, nunca menor que cuando impera la dictadura roja, que ha llegado en España a límites verdaderamente inconcebibles, por efecto de la cobardía de todos los Gobiernos.

La labor orgánica de reformar la enseñanza, la dejará acaso el Directorio militar a los hombres que hayan de sucederle en el Gobierno; pero el trabajo de abrir la brecha y de señalar la dirección, parece encomendado, por el rumbo de los sucesos, a los hombres que con tantos bríos han tomado a su cargo acabar con el régimen pasado y echar los cimientos del futuro para bien de España.

El marqués de Estella, que ha suprimido de un plumazo la inmunitad parlamentaria, ya puede acabar con la de los malos profesores, mucho más funesta, ciertamente, que la de los senadores vitalicios, tan abominados por la prensa liberal.

R. BLANCO Y SANCHEZ

Madrid, Octubre de 1923.

SUCESOS

FRACTURA POR CAIDA.—En el Hospital fué curado el muchacho de nueve años, Juan Valdés Pérez, que en caída casual, se produjo la fractura de codo y radio izquierdo.

El marmolista Blas Borrás Cortés, de 18 años, se produjo la fractura de la falangeta del dedo anular de la mano derecha. Ambos han sido calificados de graves.

AMAGO DE INCENDIO.—En la chimenea de la casa número 28 de la calle de Don Juan de Austria se prendió fuego el hollín, ocasionando un amago de incendio. Fué extinguido en seguida sin el auxilio de los bomberos.

Publicaciones

El último número de *La Mensajera*—boletín mensual de la Confederación Regional de Sindicatos Femeninos de Nuestra Señora de los Desamparados—que hemos recibido, rinde un filial homenaje al excelentísimo señor Arzobispo de la diócesis, doctor Melo.

CAJA DE PREVISION SOCIAL DEL REINO DE VALENCIA

CAJA DE AHORROS

Plaza de Emilio Castelar, 18

OFRECE A USTED el máximo de garantías el máximo de facilidades Intereses: 3'25, 4 y 4'50 por 100 HORAS DE OFICINA: De 10 a 1'30 y de 4 a 6 Los domingos, no festivos, de 10 a 12

LAMPARAS :: BRONCES Zaragozá y Cebriá

EXPOSICION EN LA FABRICA

JUAN DE MENA, 17 Y 19

Invento maravilloso

Para devolver a los cabellos blancos su color primitivo, a los quince días de darse una loción diaria con el AGUA DE COLONIA «LA CARNE» manchando ni la piel ni la ropa, dándole brillo y suavidad. Su NOVEDAD; su aplicación se hace con la mano; resulta más barata que cualquier agua de tocador.—Venias en todas las droguerías, farmacias, perfumerías y bazares de la región.—Autor: N. López Caro, Santiago de Galicia.

Cuidado con las imitaciones y falsificaciones.

376 ESCALANTE.—LES TRES PALOMES

Agostino. Chuano, fes davant l'home una creu ben gran, pera qu'es convensa. Chuano. No estic pera chances, ju entens? Eis tentars com tú y atres sou la causa... Visenta. (¡Ma quin chiquet que'l tenten). Agostino. ¿Y les palomes tan fines? Chuano. Per lo mateix, desde hui del teu costat m'aparte pea sempre. Visenta. ¿Veus? Agostino. ¡Chuaret del dimoni! Romá. ¿Veus? ¡Burrera de Lusbell! Gracias al Nostre Señor, que ya en millor senda el vech. Lo pasat, pasat. Filomena. ¡Respire! Chuano y Rosa. ¡Tío Romá! Gasparet. ¡Pare meu! Romá. Chiquillo, atinat... Gasparet. Encara me fa por el pensament de pedre a Filomeneta. Chuano. Desatino molt gran es, y confesaro em presisa, que tú, per divertirte un rato, se esposen en un arrebato a pedre hasta la camisa. Si al que'l seu peccat confesa s'el absol, yo fixe a una vor: pero ara el autor implora que absolgen vostés la pesa.

FIN

BIBLIOTECA DE «LAS PROVINCIAS» 373

ESCENA XVI

Dichos; Visenta y Rosa, foro

Rosa. ¡Ni la porta vech siquiera! Mire si vinch yo bonica. Visenta. Oixca: mes ha perdut yo pea que vosté es desduixca, y no li tire les culpes a ningú, desagraida. Rosa. Yo quieta estaba en ma casa. Visenta. No em busque la lengua... Chica, así está el Tío Romá. Rosa. M'alegre molt. Agostino. Per la pinta, les han calfaes. Romá. ¿La So Rosa d'ahón ve? Chuano. Yo crec que de missa. Rosa. ¡Pedre vintidós quinsets al burro! Visenta. ¿Al burro? Chuano. ¡Purísima Conseprió! Rosa. Es engaño: no crega... Visenta. Els ploraré mentres vixca. Chuano. ¡Ma tú cuánt d'esparramiento y cuánta mixorrerial! Visenta. ¿Que si fora sert, no costen de suar? Rosa. ¿Suar? ¡Qué risa! Chuano. ¿No li trau ella a eix'agüelo bons duros? ¿Pea qué més mina? Yo hu ha vist. Félix. ¿A mi? Chuano. ¿Al So Félix? Romá. li traus...? Félix. ¡Uy, qué scandalisla! Chuano. ¿Y vosté...? Félix. Es fals; sinse ducte aváns interpretaría alló per algún ecclétera (A Romá)

